

# **Die Die Bolle des sozialistischen Staates bei der Gestaltung des entwickelten gesellschaftlichen Systems des Sozialismus**

*Rede des Ersten Sekretärs des ZK der SED und Vorsitzenden des  
Staatsrates der DDR, Walter Ulbricht, auf der Festveranstaltung  
anlässlich des 20. Jahrestages der Gründung der Deutschen Akademie  
für Staats- und Rechtswissenschaft „Walter Ulbricht“  
am 12. Oktober 1968*

---

Verehrte Anwesende! Genossinnen und Genossen!

Zunächst möchte ich den Rektor und die Mitarbeiter der Deutschen Akademie für Staats- und Rechtswissenschaft recht herzlich zu ihrem 20. Geburtstag beglückwünschen.

Der Rektor, Genosse Arlt, hat hier über die interessante Geschichte der Deutschen Akademie für Staats- und Rechtswissenschaft berichtet. Sie wurde in einer Zeit geschaffen, als die imperialistischen Westmächte Deutschland spalteten und wir vor der Aufgabe standen, im östlichen Teil Deutschlands von der antifaschistisch-demokratischen Verwaltung zum Aufbau und zur Schaffung der Arbeiter- und Bauern-Macht, eines volksdemokratischen Staates, als einer Form der Diktatur des Proletariats überzugehen. Die Arbeiterklasse der Deutschen Demokratischen Republik hat diese Aufgabe gelöst. Es ist eine der bedeutendsten Leistungen der Arbeiterklasse und ihrer führenden Partei, der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands, daß sie imstande war, die marxistisch-leninistische Staatstheorie in der Deutschen Demokratischen Republik entsprechend unseren spezifischen Entwicklungsbedingungen zu verwirklichen.

Selbstverständlich haben wir die wissenschaftlichen Theorien über Staat und Recht, die von unseren Freunden, den sowjetischen Wissenschaftlern, ausgearbeitet worden waren, studiert. Das waren für uns prinzipielle Richtlinien, aber in gewissem Sinne prognostische Vorstellungen. Unsere Aufgabe war damals komplizierter. Sie bestand darin, das sozialistische Recht in der Übergangsperiode vom Kapitalismus zum Sozialismus zu entwickeln — und zwar nach der tiefsten Katastrophe, die Deutschland erlitten hatte — und bei Vorhandensein einer großen ideologischen Verwirrung breiter Kreise der Bevölkerung. Außerdem war die Sozialistische Einheitspartei Deutschlands damals noch eine junge Partei.

Die Arbeiterklasse hat also eine grandiose Aufgabe gelöst, indem sie imstande war, aus der antifaschistischen Verwaltung heraus die Arbeiter- und Bauern-Macht zu schaffen und zu dem sozialistischen Staat zu entwickeln, der sich vor kurzem die sozialistische Verfassung gab. Das ist ein großer Erfolg und eine bedeutende Leistung, die nicht hoch genug eingeschätzt werden können. Sie beweisen die Zielbewußtheit und hohen Fähigkeiten, die die Arbeiterklasse und ihre revolutionäre Partei besitzen, wenn sie sich von der revolutionären Theorie des Marxismus-Leninismus leiten lassen.